

Empleo crece pero vida no mejora

Nivel de pobreza aumentó a un 21,6% de hogares

Aunque la cantidad de costarricenses que trabaja es mayor que hace un año, la calidad de esos nuevos empleos no se traduce en una mejor vida.

Asimismo, pese a que las personas ocupadas son más, ese número no es mayor al crecimiento general de la población, lo cual empuja hacia arriba los niveles de desempleo.

Lo anterior y el resto de los resultados que arroja la Encuesta Nacional de Hogares, para 2011 (Enaho 2011), dejan ver condiciones socioeconómicas más difíciles en el país.

Si bien en el último año el número total de individuos ocupados aumentó en 87 mil, ese incremento se alimenta básicamente de plazas generadas a nivel informal, y en condiciones de subempleo.

Con ello la calidad del empleo no ha mostrado la misma tendencia que la cantidad de plazas generadas.

En 2011 el subempleo afecta a un mayor número de las personas que laboraban un año atrás; mientras en 2010 ese grupo llegaba al 11,2%, actualmente creció al 13,4%.

Aunque son más, los costarricenses que trabajan lo hacen en una

cantidad menor de horas por semana, en labores muy por debajo de sus capacidades, lo cual repercute en el número de afiliados que suma el sistema de seguridad social.

“El 50% del aumento de la ocupación es en jornadas menores a 24 horas semanales”, afirmó Pilar Ramos, Coordinadora de la Enaho 2011.

Si valoramos por zonas el subempleo, las diferencias son más preocupantes, porque el área urbana tiene mucha más ocupación (5% más), pero la calidad del trabajo se ubica por debajo de lo esperable, agregó Ramos.

El hecho de que en términos reales el ingreso promedio de los hogares haya aumentado apenas un 1,7%, deja ver que la calidad del empleo no es la óptima, al compararlo con los 3,2 puntos porcentuales que aumentó la inflación acumulada, a setiembre de este año.

Los números de la encuesta 2011 también sostienen que unos 287 mil hogares son pobres, lo cual representa el 21,6% del total que hay en el país.

Ello quiere decir que el ingreso por persona en los hogares urbanos se ubica por debajo de los €93 mil, llegando a ser inferior a los €71 mil en la zona rural.

En total, el estudio contabilizó 37 mil personas más viviendo en la pobreza, que durante 2010.

“No se puede afirmar que vaya a

mantenerse la tendencia del desmejoramiento de las condiciones del empleo y el ingreso de los costarricenses, pero sí es cierto que no está claro cómo vaya a mejorar”, sostuvo María Elena González, subgerente del Instituto Nacional de Estadística y Censos, a cargo de la Enaho.

Lo evidente es que deben tomarse medidas de reactivación de la economía, para evitar que se disparen el desempleo y la disminución del ingreso de las familias, agregó la experta.

Desde 2010, el 7,3% de desempleo se convirtió en 7,7%; es decir que casi 16 mil personas se quedaron sin trabajo.

En las zonas urbanas el número de desempleados aumentó más que a nivel nacional, mientras que en las zonas rurales el incremento en ese departamento es menor.

No obstante lo anterior, en la Región Central se registran los mejores indicadores de empleo, respecto de las demás regiones.

Finalmente, el tema de género también se suma a la situación reflejada en términos de calidad de empleo.

Mientras la tasa de ocupación en hombres se ubicó en 72,2%, la de mujeres en un 41%. Asimismo, el desempleo en hombres es del 6% y el de las féminas del 10,3%.

Ernesto Villalobos
evillalobos@larepublica.net

COMERCIO CRECE Y AGRO DISMINUYE

Mientras el número de empleos en el sector comercial y de reparación aumentó, en el agrícola y de pesca decreció notablemente (cifras expresan porcentajes dentro de la población ocupada).

Actividad	2010	2011
-----------	------	------

Comercio y reparación	18	19
-----------------------	----	----

Agro y pesca	15	14
--------------	----	----

Industria manufacturera	14	13,7
-------------------------	----	------

Actividad inmobiliaria	9	9,5
------------------------	---	-----

Servicios domésticos	7	7,5
----------------------	---	-----

Fuente: Enaho, 2011

MAS TRABAJO INDEPENDIENTE

Aunque decrecieron en número, el predominio de la clase asalariada en el país se mantiene; los que trabajan por cuenta propia también reportaron un leve descenso (cifras representan porcentajes del total de empleados).

Tipo de empleo	2010	2011
----------------	------	------

Asalariados empresas e instituciones	69,5	69
--------------------------------------	------	----

Cuenta propia	19,5	19
---------------	------	----

Asalariada de hogar privado	7	7,5
-----------------------------	---	-----

Empleadora	3	3,5
------------	---	-----

Auxiliares no remunerados	1	1
---------------------------	---	---

Fuente: Enaho, 2011